Документ подписан простой электронной подписью	
информация о владельце: <b>Федеральное государственное б</b> ы	оджетное образовательное учреждение о образования ый университет имени П.А.Столыпина»
ұникальный программный ключ: <b>Экономич</b> е	- еский факультет
3ba42f5deae4116bbfcb <del>b9ac98e39198031227e81add297cbee4149f2998d7a</del> - <b>ОПОП по направлени</b>	ю 40.03.01 Юриспруденция
по освоению уч	СКИЕ УКАЗАНИЯ чебной дисциплины цународное право
Направленность (проф	риль) «Гражданское право»
Обеспечивающая преподавание дисциплины кафедра	Философии, истории, экономической теории и права
Разработчик, канд. ист. наук, доцент	Чичулин А.В.

# СОДЕРЖАНИЕ

Введение	3
1. Место учебной дисциплины в подготовке	4
2. Структура учебной работы, содержание и трудоёмкость основных элементов	7
дисциплины	
2.1. Организационная структура, трудоемкость и план изучения дисциплины	7
2.2. Укрупнённая содержательная структура учебной дисциплины	7
3. Общие организационные требования к учебной работе обучающегося	9
3.1. Организация занятий и требования к учебной работе обучающегося	9
3.2. Условия допуска к зачету с оценкой по дисциплине	9
4. Лекционные занятия	10
5. Практические занятия по курсу и подготовка обучающегося к ним	11
6. Общие методические рекомендации по изучению отдельных разделов	13
дисциплины	
7. Общие методические рекомендации по оформлению и выполнению отдельных	13
видов ВАРС	
7.1. Рекомендации по выполнению презентации	13
7.2. Рекомендации по самостоятельному изучению тем	15
8. Текущий контроль успеваемости	17
9. Промежуточная (семестровая) аттестация	21
9.1 Нормативная база проведения промежуточной аттестации по результатам	21
изучения дисциплины	
9.2. Основные характеристики промежуточной аттестации по итогам изучения	21
дисциплины	
9.3. Заключительное тестирование по итогам изучения дисциплины	21
10. Информационное и методическое обеспечение учебного процесса по	25
дисциплине	
Приложение. Форма титульного листа презентации	26

#### ВВЕДЕНИЕ

- 1. Настоящее издание является основным организационно-методическим документом учебнометодического комплекса по дисциплине в составе основной профессиональной образовательной программы высшего образования (ОПОП ВО). Оно предназначено стать для них методической основой по освоению данной дисциплины.
- 2. Содержательной основой для разработки настоящих методических указаний послужила Рабочая программа дисциплины, утвержденная в установленном порядке.
- 3. Методические аспекты развиты в учебно-методической литературе и других разработках, входящих в состав УМК по данной дисциплине.
- 4. Доступ обучающихся к электронной версии Методических указаний по изучению дисциплины, обеспечен в информационно-образовательной среде университета.

При этом в электронную версию могут быть внесены текущие изменения и дополнения, направленные на повышение качества настоящих методических указаний.

# Уважаемые обучающиеся!

Приступая к изучению новой для Вас учебной дисциплины, начните с вдумчивого прочтения разработанных для Вас кафедрой специальных методических указаний. Это поможет Вам вовремя понять и правильно оценить ее роль в Вашем образовании.

Ознакомившись с организационными требованиями кафедры по этой дисциплине и соизмерив с ними свои силы, Вы сможете сделать осознанный выбор собственной тактики и стратегии учебной деятельности, уберечь самих себя от неразумных решений по отношению к ней в начале семестра, а не тогда, когда уже станет поздно. Используя эти указания, Вы без дополнительных осложнений подойдете к промежуточной аттестации по этой дисциплине. Успешность аттестации зависит, прежде всего, от Вас. Ее залог — ритмичная, целенаправленная, вдумчивая учебная работа, в целях обеспечения которой и разработаны эти методические указания.

#### 1. Место учебной дисциплины в подготовке выпускника

Учебная дисциплина относится к дисциплинам ОПОП университета, состав которых определяется вузом и требованиями ФГОС.

**Целью** освоения дисциплины «Международное право» является формирование комплекса знаний, умений и навыков, необходимых для осуществления профессиональной деятельности, связанной с реализацией международно-правовых норм, регулирующих общественные отношения между субъектами международного права в различных сферах (экономической, гуманитарной, космической, атомной, уголовной, морской и т.д.) взаимоотношений между государствами.

В ходе освоения дисциплины обучающийся должен:

**иметь** целостное представление о международном праве как науке и истории ее становления; **владеть:** навыками квалификации фактов по действующему международному праву; навыками применения полученных знаний в профессиональной деятельности; навыками обобщения судебной практики по делам, включающим применение норм международного права;

знать систему действующего международного права; механизмы имплементации международных норм в национальное законодательство; принципиальные положения международноправовой доктрины современного международного права; правила и принципы юридической деятельности, содержание международного законодательства, особенности процессов международного нормотворчества;

уметь: соотносить юридическую силу норм национального и международного права; разрешать возникающие коллизии между нормами различных правовых систем; проводить правовой анализ событий, происходящих в международно-правовых отношениях; давать профессиональную оценку случаев нарушения государствами и другими субъектами международного права норм и принципов.

1.1.Перечень компетенций с указанием этапов их формирования в результате освоения учебной дисциплины:

	ировании которых гвована	Код и наименование индикатора	Компоненты компетенций, формируемые в рамках данной дисциплины (как ожидаемый результат ее освоения)					
код	наименование	достижений компетенции	знать и понимать	уметь делать (действовать)	владеть навыками (иметь навыки)			
1			2	3	4			
C	общепрофессионал	ьные компетенции						
ОПК-1	Способен анализировать основные закономерности формирования, функционирован ия и развития права	ИД-1 <sub>ОПК-1</sub> выявляет особенности правового регулирования отдельных видов общественных отношений, юридическую сущность норм права, смысл правовых предписаний, умеет находить в статьях нормативных правовых актов структурные элементы нормы права	систему действующего международног о права; механизмы имплементации международных норм в национальное законодательст во	соотносит ь юридическую силу норм национального и международного права; разрешать возникающие коллизии между нормами различных правовых систем	квалифик ации фактов по действующему международном у праву; навыками анализа норм международного права и их влияния на происходящие в государстве события			

# 1.2. Описание показателей, критериев и шкал оценивания и этапов формирования компетенций в рамках дисциплины

				Уровни сформирован	ности компетенций			
				компетенция не сформирована	минимальный	средний	высокий	
				Оценки сформирова	ности компетенций			
				Оценка	Оценка	Оценка «хорошо»	Оценка	
				«неудовлетворительно»	«удовлетворительно»		«отлично»	
				Характеристика сфор	омированности компетенці	и		
	Код		Показате	Компетенция в	Сформированн	Сформированнос	Сформированнос	Формы
Индек	индикатора	Индикатор	ль оценивания –	полной мере не	ость компетенции	ть компетенции в целом	ть компетенции	и средства
с и название	достижений	ы компетенции	знания, умения,	сформирована.	соответствует	соответствует	полностью соответствует	контроля
компетенции	компетенции		навыки	Имеющихся знаний,	минимальным	требованиям.	требованиям.	формирования
			(владения)	умений и навыков	требованиям.	Имеющихся знаний,	Имеющихся знаний,	компетенций
				недостаточно для	Имеющихся знаний,	умений, навыков и	умений, навыков и	
				решения практических	умений, навыков в	мотивации в целом	мотивации в полной	
				(профессиональных) задач	целом достаточно для	достаточно для решения	мере достаточно для	
					решения практических	стандартных	решения сложных	
					(профессиональных)	практических	практических	
					задач	(профессиональных)	(профессиональных)	
16						задач	задач	
Критери	и оценивания ИД-	Полнота	011070101	Не знает систему	Частично знает	Знает систему	В совершенстве	I
		знаний	систему действующего	действующего	систему действующего	действующего	знает систему	
	1 <sub>ОПК-1</sub> выявл	зпании	международного	международного права;	международного	международного права;	действующего	
	яет		права;	международного права,	права; механизмы	международного права,	международного права;	
	особенности		механизмы	имплементации	имплементации	имплементации	механизмы	
	правового		имплементации	международных норм в	международных норм в	международных норм в	имплементации	
ОПК-1	регулировани		международных	национальное	национальное	национальное	международных норм в	
Способен	я отдельных		норм в	законодательство	законодательство	законодательство	национальное	
анализироват	видов		национальное	С	от того дат от того того того того того того того	- Сементе дан сементе с	законодательство	
ь основные	общественны		законодательств					
закономер-	х отношений,		0					Omnoo
ности формировани	юридическую	Наличие	соотноси	Не умеет	Частично умеет	Умеет правильно	В совершенстве	Опрос, презентация.
формировани	сущность	умений	ть юридическую	соотносить юридическую	соотносить	соотносить юридическую	умеет соотносить	презентация.
функциониро	норм права,		силу норм	силу норм национального	юридическую силу	силу норм	юридическую силу норм	
вания и	смысл		национального и	и международного права;	норм национального и	национального и	национального и	
развития	правовых		международного	разрешать возникающие	международного	международного права;	международного права;	
права	предписаний,		права;	коллизии между нормами	права; разрешать	разрешать возникающие	разрешать возникающие	
	умеет		разрешать	различных правовых	возникающие коллизии	коллизии между	коллизии между	
	находить в		возникающие	систем	между нормами	нормами различных	нормами различных	
	статьях		коллизии между		различных правовых	правовых систем	правовых систем	
	нормативных		нормами		систем			
	правовых актов		различных					
	arios		правовых систем					<u>[</u>

структурные	Наличие	квалифик	Не владеет	Владеет	Владеет	Свободно	
элементы	навыков (владение	ации фактов по	навыками квалификации	некоторыми навыками	навыками квалификации	владеет навыками	1
нормы права	опытом)	действующему	фактов по действующему	квалификации фактов	фактов по	квалификации фактов по	1
		международному	международному праву;	по действующему	действующему	действующему	1
		праву; навыками	навыками анализа норм	международному	международному праву;	международному праву;	1
		анализа норм	международного права и	праву; навыками	навыками анализа норм	навыками анализа норм	1
		международного	их влияния на	анализа норм	международного права и	международного права и	1
		права и их	происходящие в	международного права	их влияния на	их влияния на	•
		влияния на	государстве события	и их влияния на	происходящие в	происходящие в	1
		происходящие в		происходящие в	государстве события	государстве события	1
		государстве		государстве события			
		события					

# 2. Структура учебной работы, содержание и трудоёмкость основных элементов дисциплины Организационная структура, трудоемкость и план изучения дисциплины

			оемкость, естр, курс*	час		
Вид учебной работы		очная/очно форма		заочная форма		
		5 сем.	№ сем.	3 курс	4 курс	
1. Аудиторные занятия, всего		40/30		2	6	
- лекции		20/14		2	2	
- практические занятия (включая	семинары)	20/16			4	
- лабораторные работы						
2. Внеаудиторная академическая	я работа	68/78		34	57	
2.1 Фиксированные виды внеауд самостоятельных работ:						
Выполнение и сдача/защита индивидуального/группового задания	в виде**					
- электронная презентация		10/10				
2.2 Самостоятельное изучение т программы	ем/вопросов	24/34		34	39	
2.3 Самоподготовка к аудиторны	м занятиям	32/32			6	
2.4 Самоподготовка к участию и контрольно-оценочных мероприятиях, рамках текущего контроля освоения ди исключением учтенных в пп. 2.1 – 2.2	2/2			2		
3. Получение дифференцирован итогам освоения дисциплины	ного зачёта по	-			9	
	Часы	108		36	72	
ОБЩАЯ трудоемкость дисциплины:	Зачетные единицы	3		1	2	

# Примечание:

- \* семестр для очной и очно-заочной формы обучения, курс для заочной формы обучения:
- \*\* КР/КП, реферата/эссе/презентации, контрольной работы (для обучающихся заочной формы обучения), расчетно-графической (расчетно-аналитической) работы и др.;

# 2.2. Укрупнённая содержательная структура учебной дисциплины и общая схема её реализации в учебном процессе

	по вид			раздела боты, ча		аспреде	еление		
		Аудиторная работа			абота	С	BAP	Ф ормы	
Намар и поимонарация				тия	заня			текущего контроля	№№ компетенци
Номер и наименование раздела дисциплины. Укрупненные темы раздела	бща я	сего	екци	ракт ичес кие (все х фор м)	абор атор ные	сего	икси рова нны е вид ы	успеваем ости и промежут очной ат тестации	й, на формирова ние которых ориентиров ан раздел
								9	10
очная/очно-заочная форма обучения									
Теория современного международного права	0/58	0/18	0/8	0/10		0/40		Тестиров ание	ОПК-1,
1.1 Международное право как особая система права. Нормы, источники и принципы международного права	0/12	/4	/2	/2		/8			
1.2 Взаимодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права		/4	/2	/2		/8	0/10		
1.3 Территории в международном праве. Ответственность в международном праве.	e. 0/12 /4 /2 /2		/8						
<ol> <li>1.4 Право международных договоров.</li> <li>Мирные средства разрешения международных споров.</li> </ol>	0/11	/3	/1	/2		/8			

безопасности.         Отрасии современного международного права         8/50         0/12         0/6         0/6         8/38         Тестиров ание         ОПК-1           1 международное гуманитарное право. 2.1 международное морское право. 2.2 международное воздушное право. 2.2 международные уголовное право и международные уголовный процесс. 2.3 международные усоловный процесс. 2.3 международное космическое право. 2/10         2/10         /2         /1         /1         /8           2.4 международное спортивное право. 2.3 международное спортивное право. 2.5 дипломатическое и консульское право. 2.5 дипломатическое и консульское право. Международное спортивное право. 2.7         2/10         /2         /1         /1         /8         2.5 дипломатическое и консульское право. 2.7         /1         /1         /8         Диффере нцирован ный зачет         Диффере нцирован ный зачет         /1         /1         /6         Диффере нцирован ный зачет         /1         /1         /6         /1         /2         /1         /1         /6         /2         /1         /1         /6         /2         /1         /1         /4         /2         /2         /1         /1         /4         /2         /2         /1         /1         /4         /2         /2         /1         /1         /4         /2         /2         /1         /1         /2         /1 <t< th=""><th>1.5 Право международных организаций и конференций. Право международной</th><th>0/11</th><th>/3</th><th>/1</th><th>/2</th><th>/8</th><th></th><th></th><th></th></t<>	1.5 Право международных организаций и конференций. Право международной	0/11	/3	/1	/2	/8			
Отрасли современного международного рязыи тарное право. 2.1 Международное руканитарное с дели международное морское право од 2.1 Международное морское право од 2/10 /2 /1 /1 /1 /8 /8 международное космушенское право. 2/10 /2 /1 /1 /1 /8 /8 международное космушенское право. 2.2 Международное космушенское право. 2.3 Международное космушенское право од 2/10 /2 /1 /1 /1 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8		0/11	, 0	' '	\ 'Z				
1   1   1   1   2   2   2   2   2   2								Тестиров	ОПК-1.
право. Международное морское право 2/12 /4 /2 /2 /8 2 2 Международное возлушное право. Международное уголовное право международное космическое право. Международное космическое право международное спортивное право и международное космическое право. 2/10 /2 /1 /1 /1 /8 2.4 Международное космическое право 2/10 /2 /1 /1 /1 /8 2.5 Дипломатическое и консульское право Промежуточная аттестация 2/10 /2 /1 /1 /1 /8 2.5 Дипломатическое и консульское право Промежуточная аттестация 4 /4 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8	права	8/50	0/12	0/6	0/6	8/38			,
право. Международное морское право 2/12 /4 /2 /2 /8 2 2 Международное возлушное право. Международное уголовное право международное космическое право. Международное космическое право международное спортивное право и международное космическое право. 2/10 /2 /1 /1 /1 /8 2.4 Международное космическое право 2/10 /2 /1 /1 /1 /8 2.5 Дипломатическое и консульское право Промежуточная аттестация 2/10 /2 /1 /1 /1 /8 2.5 Дипломатическое и консульское право Промежуточная аттестация 4 /4 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8 /8	2.1 Международное гуманитарное								
Международное уголовное право и международное спортивное право.  2.3 Международное космическое право.  2.4 Международное спортивное право и международное спортивное право.  2.5 Дипломатическое и консульское право.  3.6 Дипломатическое и консульское право.  3.7 Диффере наый зачет промежуточная аттестация  Итого по дисциплине  3.3 Серина форма обучения  Теория современного международного права.  1.1 Международное право как особая система права. На Международного права.  1.2 Еврамодействие международного права.  1.3 Теория современного международного и внутригосуларственного права. Объекты международного права.  1.4 Право международном праве.  1.5 Право международных огранизаций и конференций. Право международных споров.  1.5 Право международных огранизаций и конференций. Право международных соговов.  2.1 Международное гуманитарное право и международного право.  2.2 Международное коркое право и международное космическое право.  2.3 Международное космическое право.  2.4 Международное космическое право.  2.5 Демдународное космическое право.  2.6 Дитоматическое и консульское право.  2.7 Диффере ницирован ный зачет най зачет най зачет най зачет ный зачет		2/12	/4	/2	/2	/8			
международный уголовный процесс.  2.3 Международное космическое право.  2/10 /2 /1 /1 /1 /8  2.4 Международное опортивное право 2/10 /2 /1 /1 /1 /8  2.5 Дипломатическое и консульское право Международное космическое и консульское право Промежуточная аттестация  Итого по дисциплине  3аочная форма обучения  Теория современного международного права 1.1 Международное право как особая система права. Нормы, источники и принципы международного права 1.2 Взаимодействие международного инстритокулародного права 1.3 Теоритории в международном праве. Ответственность в международном праве. 1.4 Право международных договоров. Мирные средства разрешения международных споров. 1.5 Право международных организаций и конференций, Право международной безоласности. Отраспи современного международного права 2.1 Международное морское право 1 7 Стетиров 2.1 Международное морское право 2.2 Международное морское право 3.3 Кеждународное космическое право 2.4 Международное космическое право 2.5 Дипломатическое и консульское право. Международное космическое право. 3.5 Дипломатическое и консульское право. Промежуточная аттестация  Промежуточная аттестация  Диффере нцирован ный зачет  Тестиров ание  Тестиров об СПК-1  Тестиров ание  Тестиров об СПК-1  Тестир									
2.3 Международное космическое право.         2/10         /2         /1         /1         /8           1, 2.5 Дипломатическое право         2/10         /2         /1         /1         /8         /8         Дифференцирован ный зачет           1, 1 до промежуточная аттестация         0/8         /2         /1         /1         /6         Дифференцирован ный зачет           Итого по дисциплине         08         0/30         0/14         0/16         8/78         0/10           Заочная форма обучения         Теория современного международного права         8         4         Тестиров ание           1.1 Международное право как сосбая система права. Нормы, источники и принципы международного права         8         4         Тестиров ание           1.2 Взаимодействие международного и внутригосударственного права         1.3 Территории в международных договоров. Мирыве средства разрешения международных соговоров. Мирыве средства разрешения международных соговоров. Мирыве средства разрешения международных соговоров. Мирыве средства разрешения международных организаций и конференций. Право международных договоров. Международное компексуры право.         0         Тестиров ание           1.5 Право международных договоров. Мирыве средства разрешения международного право. Международное компексуры право. Международное компексур	Международное уголовное право и	2/10	/2	/1	/1	/8			
2.4 Международное экологическое право. Международное спортивное право         2/10         /2         /1         /1         /8           2.5 Дипломатическое и консульское право. Международное спортивное право         2/10         /2         /1         /1         /8         Диффере нидован ный зачет           Промежуточная аттестация         0/8         /2         /1         /1         /6         Диффере нидован ный зачет           Итого по дисциплине         08         0/30         0/14         0/16         8/78         0/10           Заочная форма обучения         08         0/30         0/14         0/16         8/78         0/10           Заочная форма обучения         0         0         0/16         8/78         0/10           Заочная форма обучения         0         4         4         1         Тестиров ание           1.1 Международное права обучения         0         4         4         4         1         7         1         7         1         7         1         7         1         7         1         7         1         7         1         7         1         7         1         7         1         7         1         7         1         2         2         2	международный уголовный процесс.								
2.4 Международнео вкологическое право 2/10 /2 /1 /1 /1 /8 /6 /2 /2 /1 /1 /1 /8 /6 /2 /2 /1 /1 /1 /1 /6 /6 /2 /2 /1 /1 /1 /1 /6 /6 /2 /2 /1 /1 /1 /1 /6 /6 /2 /2 /1 /1 /1 /1 /6 /6 /2 /2 /1 /1 /1 /1 /6 /6 /2 /2 /1 /1 /1 /1 /6 /6 /2 /2 /1 /1 /1 /1 /6 /6 /2 /2 /1 /1 /1 /1 /6 /6 /2 /2 /2 /1 /1 /1 /1 /6 /6 /2 /2 /2 /2 /2 /2 /2 /2 /2 /2 /2 /2 /2	2.3 Международное космическое право.								
Право. Международное спортивное право 2/10 /2 /1 /1 /1 /8 /8 /6 Промежуточная аттестация 0/8 /2 /1 /1 /1 /6 Диффере нцирован ный зачет ОПК-1 международного международного и внутригосударственного права. 1.3 Территории в международных договоров. Мирные средства разрешения международной безопасности. Право международных ограновае 1.5 Право международного права 1.4 Право международных договоров. Мирные средства разрешения международной безопасности. Отрасли современного международной безопасности. Отрасли современного международного права 2.1 Международное право международной безопасности. Отрасли современного международной безопасности. Отрасли современного международного права. Обести обезопасности. Отрасли современного международного право. Международное комическое право 1 международных ограново 5 2 2 2.2 Международное воздушное право. Международный уголовный процесс. 2.3 Международное космическое право 2 2.4 Международное осмическое право 2 2.4 Международное осмическое право 2 2.5 Дипломатическое право 0 0 Диффере нцирован ный зачет най зачет на международное космическое на ный зачет на		2/10	/2	/1	/1	/8			
2.5 Дипломатическое и консульское право Промежуточная аттестация Промежуточная аттестация Потог по дисциплине Воворов образовать ньий зачет  Теория современного международного права П.1 Международное право как особая система правы. Нормы, источники и принципы международного права Воватиритогоударственного права. Субъекты международного права Воватиритогоударственного права. Субъекты международного права Воватиритогоударственного права. Субъекты международных договоров. Международных договоров. Воватиритого договоров обезопасности. Воговоров Образоватири образоватири об									
Право О/8 /2 /1 /1 /1 /6 Диффере Ницирован Ный зачет Промежуточная аттестация О/8 /2 /1 /1 /1 /6 Диффере Ницирован Ный зачет О/10 /10 /10 /10 /10 /10 /10 /10 /10 /10		2/10	/2	/1	/1	/8			
Промежуточная аттестация  Итого по дисциплине  08 0/30 0/14 0/16 8/78 0/10  Заочная форма обучения  Теория современного международного права  1.1 Международное право как особая систем права. Нормы, источники и принципы международного права  1.2 Взаимиодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права  1.3 Территории в международном праве.  Ответственность в международных договоров. Мирные средства развешения международных споров.  1.5 Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности.  Отрасли современного международного права  2.1 Международное гуманитарное право. Международное воздушное право. Международное космическое право и международные уголовный процесс.  2.3 Международное космическое право. Международное космическое право. Международное космическое право. Международное космическое право. О Диффере нцирован ный зачет ний зачет ний зачет ный зачет									
Итого по дисциплине  08 0/30 0/14 0/16 8/78 0/10  Заочная форма обучения  Теория современного международного права 1.1 Международное право как особая система права. Нормы, источники и принципы международного права 1.2 Взаимодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права 1.3 Территории в международном праве. Ответственность в международном праве. 1.1 Право международных организаций и конференций. Право международное право 5 2.1 Международное комическое право 5 2.2 Международное морское право 5 2.2 Международное воздушное право. Международное комическое право 0 1 международное комическое право 2 2.4 Международное космическое право 3 2.5 Дипломатическое и консульское право Промежуточная аттестация		0/8	/2	/1	/1	/6			
Итого по дисциплине         08         0/30         0/14         0/16         8/78         0/10           Заочная форма обучения Теория современного международного права 1.1 Международное право как особая система права. Нормы, источники и принципы международного права 1.2 Взаимодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права 1.3 Территории в международном праве. Ответственность в международных договоров. Мирные средства разрешения международных споров. 1.4 Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности. Отрасли современного международной безопасности. Отрасли современного международное гуманитарное право. Международное воздушное право. Международное уголовное право и пеждународное уголовное право и 1 международных уголовное право и 1 международное уголовное право и 1 международное уголовное право и 2.2 Международное космическое право. Семждународное отогическое право. Международное отогическое право. Международное отогическое право. 2.5 Дипломатическое и консульское право         1 диффере ницирован ный зачет           Промежуточная аттестация         0         Диффере ницирован ный зачет	Промежуточная аттестация								
Итого по дисциплине  08 0/30 0/14 0/16 8/78 0/10  Заочная форма обучения Теория современного международного права  1.1 Международное право как особая система права. Нормы, источники и принципы международного права  1.2 Взаимодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права. Т.3 Территории в международном праве. Ответственность в международных договоров. Мирные средства разрешения международных споров.  1.5 Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности. Отрасли современного международного права 1 7 7  2.1 Международное кожическое право 5 2 2. Международное воздушное право. Международное морское право 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1									
Заочная форма обучения   Теория современного международного права   1.1 Международное право как особая система права. Нормы, источники и принципы международного права   1.2 Взаимодействие международного и внутригосударственного права   1.3 Теотиров ание   1.4 Право международном праве.   Ответственность в международном праве.   Ответственность в международных договоров.   Мирыные средства разрешения международных споров.   1.5 Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности.   Отрасли современного международного права   1	14		<b> </b>	<u> </u>	ļ			ныи зачет	
Заочная форма обучения Теория современного международного права 1.1 Международное право как особая система права. Нормы, источники и принципы международного права 1.2 Взаимодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права 1.3 Территории в международном праве. 1.4 Право международном праве. 1.5 Право международных договоров. Мирные средства разрешения международных огровов. 1.5 Право международных организаций и конференций. Право международного права 1 7  2.1 Международное гуманитарное право. Международное воздушное право. Международное морское право и международное космическое право. 2.2 Международное космическое право. Международное космическое право. Международное космическое право. 2.2 А Международное отогивное право. Международное космическое право. 2.3 Международное космическое право. Международное космическое право. 2.4 Международное отогивное право. 0 1.5 Право международное отогивное право. 0 2.5 Дипломатическое и консульское право. Международное спортивное право. 0 1.5 Диффере нцирован ный зачет	итого по дисциплине	00	0/20	0/4.4	0/40	0/70	0/40		
Теория современного международного 8 8 4 4 4 8 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	Occurred theories of warmer	08	0/30	0/14	0/16	8/78	0/10		
права  1.1 Международное право как особая система права. Нормы, источники и принципы международного права  1.2 Взаимодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права  1.3 Территории в международном праве. Ответственность в международном праве.  1.4 Право международных договоров. Мирные средства разрешения международных споров.  1.5 Право международных организаций и конференций. Право международной безоласности. Отрасли современного международного права  2.1 Международное гуманитарное право. Международное воздушное право.  8 2 2 2.2 Международное воздушное право. Международные уголовный процесс. 2.3 Международное космическое право. 2 2 2 4 Международное осмическое право. 2 2 2 4 Международное осмическое право. 2 2 2 4 Международное осмическое право. 2 2 2 4 Международное осмотическое право. 3 2.5 Дипломатическое и консульское право. Международное спортивное право. Промежуточная аттестация  4 4  4 4  4 4  4 4  4 6  4 6  4 7  4 7			1	1	I			Тоотиров	O [ 1
1.1 Международное право как особая система права. Нормы, источники и принципы международного права 1.2 Взаимодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права. Сответственность в международных договоров. Мирные средства разрешения международных споров. 1.5 Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности. Отрасли современного международной обезопасности. Отрасли современного международного права 1 7 7 ание 2.1 Международное гуманитарное право. Международное воздушное право. В 2 2 2 2 международное воздушное право. Международное воздушное право. Международное воздушное право. Международное космическое право 2 2 2 2 4 Международное космическое право 2 2 2 2 2 2 2 4 Международное зкологическое право. Международное спортивное право. 3 2 2 2 2 2 2 3 4 Международное отривное право. 3 2 2 2 2 2 3 4 Международное спортивное право. 4 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0		ρ				1			Olik-1,
система права. Нормы, источники и принципы международного права  1. Взаимодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права.  1. З Территории в международном праве.  1. 4 Право международных договоров. Мирные средства разрешения международных споров.  1. 5 Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности.  Отрасли современного международного права.  2.1 Международное гуманитарное право. Международное воздушное право.  Международное уголовное право и 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1		0		1		7		анис	
международного права 1.2 Взаимодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права 1.3 Территории в международном праве. Ответственность в международных договоров. Мирные средства разрешения международных споров. 1.5 Право международных организаций и конференций. Право международных огранизаций и конференций. Право международной безопасности.  Отрасли современного международного права 2.1 Международное гуманитарное право. Международное возлушное право. Международное возлушное право. Международное уголовное право и международное космическое право. 2.3 Международное космическое право. Международное космическое право. 2.4 Международное ограво 2 2.4 Международное ограво 2 2.5 Дипломатическое и консульское право. Промежуточная аттестация  Диффере нцирован ный зачет	·								
1.2 Взаимодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права а 1.3 Территории в международном праве. Ответственность в международных договоров. Мирные средства разрешения международных соговоров. 1.5 Право международных организаций и конференций. Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности. Отрасли современного международного права 1 7 7 ание 2.1 Международное гуманитарное право. Международное морское право 5 2 2 2.2 Международное воздушное право. Международное воздушное право. Международное уголовное право и 1 1 1 международное космическое право. Омеждународное космическое право. Омеждународное космическое право. 2 2 2.4 Международное космическое право. Омеждународное космическое право. 3 2 2 2.5 Дипломатическое и консульское право Промежуточная аттестация Диффере нирован ный зачет									
внутригосударственного права. Субъекты международного права. Ответственность в международных договоров. Мирные средства разрешения международных организаций и конференций. Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности.  Отрасли современного международного права 1 7 7 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1									
международного права  1.3 Территории в международном праве. Ответственность в международных договоров. Мирные средства разрешения международных споров.  1.5 Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности.  Отрасли современного международного права  2.1 Международное гуманитарное право. Международное воздушное право. Международное воздушное право.  Международный уголовный процесс.  2.3 Международное космическое право  2.4 Международное окомическое право  2.5 Дипломатическое и консульское право  Промежуточная аттестация  ОПК-1  Тестиров ание  Тестиров анаменскае объектор в ание  Тестиров ание  Тес									
1.3 Территории в международном праве. Ответственность в международном праве.  1.4 Право международных договоров. Мирные средства разрешения международных споров.  1.5 Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности.  Отрасли современного международного права  1 7  2.1 Международное гуманитарное право. Международное воздушное право. Международное уголовное право и 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1									
Ответственность в международном праве.  1.4 Право международных договоров. Мирные средства разрешения международных споров.  1.5 Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности.  Отрасли современного международного права  2.1 Международное гуманитарное право. Международное морское право. Международное морское право и 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1									
1.4 Право международных договоров. Мирные средства разрешения международных споров.  1.5 Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности.  Отрасли современного международного права 1 7 7 1 7 1 7 1 7 1 7 1 7 1 7 1 7 1 7									
Мирные средства разрешения международных споров.  1.5 Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности.  Отрасли современного международного права  2.1 Международное гуманитарное право. Международное воздушное право. Международное уголовное право и международное уголовный процесс.  2.3 Международное космическое право. Международное космическое право. Омеждународное космическое право. Омеждународное оболическое обол									
1.5 Право международных организаций и конференций. Право международного безопасности.  Отрасли современного международного права  2.1 Международное гуманитарное право. Международное морское право  5 2  2.2 Международное воздушное право. Международное гуловное право и 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	Мирные средства разрешения международных								
и конференций. Право международного безопасности.  Отрасли современного международного права  2.1 Международное гуманитарное право. Международное морское право 5  2.2 Международное воздушное право. Международное уголовное право и 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	споров.								
безопасности.       Отрасли современного международного права       1       7       Тестиров ание       ОПК-1         1       2.1 Международное гуманитарное право. Международное морское право       5       2	1.5 Право международных организаций								
Отрасли современного международного права 1 7 7 8 8 8 8 9 9 9 9 9 9 9 9 9 9 9 9 9 9	и конференций. Право международной								
права 1 7 ание  2.1 Международное гуманитарное право. Международное морское право 5 2  2.2 Международное воздушное право. Международное уголовное право и 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	безопасности.								
2.1 Международное гуманитарное право. Международное морское право. Международное воздушное право. Международное воздушное право. Международное уголовное право и международный уголовный процесс. 2.3 Международное космическое право. Международное космическое право. 2 2 2 2 2 2 2.4 Международное экологическое право. Международное спортивное право. 3 2 2 2.5 Дипломатическое и консульское право 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0	Отрасли современного международного							Тестиров	ОПК-1,
право. Международное морское право 5 2 2.2 Международное воздушное право. Международное уголовное право и 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	права	1				7		ание	
2.2 Международное воздушное право.  Международное уголовное право и международный уголовный процесс.  2.3 Международное космическое право.  Международное космическое право  2 2 2.4 Международное экологическое право. Международное спортивное право.  3 2 2.5 Дипломатическое и консульское право  Промежуточная аттестация  Диффере нцирован ный зачет									
Международное уголовное право и 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1		5		1		2			
международный уголовный процесс.  2.3 Международное космическое право. Международное космическое право  2 2  2.4 Международное экологическое право. Международное спортивное право.  3 2  2.5 Дипломатическое и консульское право  Промежуточная аттестация  Диффере нцирован ный зачет	19 1 11 19 1	l .							
2.3 Международное космическое право.  Международное космическое право  2 2  2.4 Международное экологическое право. Международное спортивное право.  3 2  2.5 Дипломатическое и консульское право  Промежуточная аттестация  Диффере нцирован ный зачет		1				1			
Международное космическое право       2       2         2.4 Международное экологическое право. Международное спортивное право.       3       2         2.5 Дипломатическое и консульское право       0       0         Промежуточная аттестация       Диффере нцирован ный зачет			<u> </u>	-	<u> </u>		4		
2.4 Международное экологическое право. 3 2 2.5 Дипломатическое и консульское право 0 0 Промежуточная аттестация Диффере нцирован ный зачет									
право. Международное спортивное право.     3     2       2.5 Дипломатическое и консульское     0     0       Промежуточная аттестация     Диффере нцирован ный зачет		2	<b> </b>	1	ļ	2	4		
2.5 Дипломатическое и консульское право 0 0 Диффере нцирован ный зачет		2							
право 0 0 Диффере Ницирован Ный зачет	1 19 1 1	3	1	1	1	2	-		
Промежуточная аттестация Диффере нцирован ный зачет									
нцирован ный зачет		U	1	1	1	U	1	Dunch de aire c	
ный зачет	промежуточная аттестация								
	Итого по пиониппино		1	+	1		-	пыи зачет	-
08     1   0									

# 3. Общие организационные требования к учебной работе обучающегося

# 3.1. Организация занятий и требования к учебной работе обучающегося

Организация занятий по дисциплине носит циклический характер. По двум разделам предусмотрена взаимоувязанная цепочка учебных работ: лекция — самостоятельная работа обучающихся (аудиторная и внеаудиторная). На занятиях студенческая группа получает задания и рекомендации.

Для своевременной помощи обучающимся при изучении дисциплины кафедрой организуются индивидуальные и групповые консультации, устанавливается время приема выполненных работ.

Учитывая статус дисциплины к её изучению предъявляются следующие организационные требования;:

обязательное посещение обучающимся всех видов аудиторных занятий;

ведение конспекта в ходе лекционных занятий;

качественная самостоятельная подготовка к практическим занятиям, активная работа на них;

активная, ритмичная самостоятельная аудиторная и внеаудиторная работа обучающегося в соответствии с планом-графиком, представленным в таблице 2.4; своевременная сдача преподавателю отчетных документов по аудиторным и внеаудиторным видам работ; в случае наличия пропущенных обучающимся занятиям, необходимо получить консультацию по подготовке и оформлению отдельных видов заданий.

Для успешного освоения дисциплины, обучающемуся предлагаются учебно-информационные источники в виде учебной, учебно-методической литературы по всем разделам.

# 3.2. Условия допуска к зачету с оценкой

Зачет с оценкой выставляется обучающемуся согласно «Положения о текущем контроле успеваемости, промежуточной аттестации обучающихся по программам высшего образования (бакалавриат, специалитет, магистратура) и среднего профессионального образования в ФГБОУ ВО Омский ГАУ», выполнившему в полном объеме все перечисленные в п.2-3 требования к учебной работе, прошедшему все виды контроля с положительной оценкой. В случае неполного выполнения указанных условий по уважительной причине, обучающемуся могут быть предложены индивидуальные задания по пропущенному учебному материалу.

#### 4. Лекционные занятия

Для изучающих дисциплину читаются лекции в соответствии с планом, представленным в таблице 3

Таблица 3 - Лекционный курс.

	Nº	Тема лекции. Основные вопросы темы	Трудое разделу, час	МКОСТЬ ПО ,, В Т.Ч. С	Применя емые интерактивные формы обучения
аз де ла	лекции		очная/очно- заочная форма	заочная форма	в аудитории
	2	3	4	5	6
	1	Тема 1. Международное право как особая система права. Нормы, источники и принципы международного права 1. Международное право как особая система права. 2. Нормы международного права. 3. Источники международного права. 4. Принципы международного права.	2/2	2	Лекция-беседа
	2	Тема 2. Взаимодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права 1. Взаимодействие международного и внутригосударственного права. 2. Субъекты международного права	2/2		
	3	Тема 3. Территории в международном праве. Ответственность в международном праве.  1. Территории в международном праве. 2. Ответственность в международном праве.	2/2		
	4	Тема 4. Право международных договоров. Мирные средства разрешения международных споров.  1. Право международных договоров. 2. Мирные средства разрешения международных споров.	2/1		Лекция-беседа
	5	Тема 5. Право международных организаций и конференций. Право международной безопасности. 1. Право международных организаций и конференций. 2. Право международной безопасности.	2/1		
	6	Тема 6. Международное гуманитарное право. Международное морское право. 1. Международное гуманитарное право. 2. Международное морское право.	2/2	2	Лекция-беседа

	Тема 7. Международно	,	•	2/1				
	право. Международное уголо		•					
7	международный уголовный г							
<b>,</b>	1. Международное воз	душноє	е право.					
	2. Международное уго							
	3. Международный уго							
	Тема 8. Международно	е косм	ическое	2/1				
	право.							
	1. Понятие и принципь	ы межд	ународного					
8	космического права.							
0	2. Источники междунар	одного	)					
	космического права.							
	<ol> <li>Международно-прав</li> </ol>	овой ре	Эжим					
	космических пространств и н	ебеснь	іх тел.					
	Тема 9. Международно	е экол	огическое	2/1				
9	право. Международное спор							
9	1. Международное эко							
ĺ	2. Международное спо							
	Тема 10. Дипломатиче		•	2/1				
1	консульское право							
0	1. Дипломатическое пр	аво.						
	2. Консульское право.							
Общая т	рудоемкость лекционного курс	ca		20/14	4	,	<b>(</b>	
Всего ле	кций по дисциплине:		•	Из них в и	интерактивно	рй		Ч
		ac.		форме:			ac.	
- очная/о	чно-заочная форма обучения		2	- очная/оч	но-заочная фо	рма		6
			0/14	обучения			/4	
- заочна	я форма обучения		4	- заочная форма обучения				4
	Примечания:							
	- материально-техничес	кое об	еспечение л	текционного курс	а – см. Прил	ожение	6;	
	- обеспечение лекционн	юго кур	са учебной	, учебно-методич	еской литера	атурой и	1 иным	ИΝ
	библиотечно-информационнь	ими рес	урсами и ст	репствами обесп	อบอบเผย กดีกล่า	опратры	HOLO	

# процесса – см. Приложения 1 и 2.

5. Практические занятия по дисциплине и подготовка к ни

Практические занятия по курсу проводятся в соответствии с планом, представленным в таблице 4.

Таблица 4 - Примерный тематический план практических занятий по разделам учебной дисциплины

N <sub>2</sub>	2	Тема занятия /	Труд по разделу	цоемкость /, час	Применя-	Связь
разде лекци ла и		Примерные вопросы на обсуждение (для семинарских занятий)	очная/оч но- заочная форма	заочная форма	емые интеракти в-ные формы	занятия с ВАРС*
1	2	3	4	5	6	7
1	1	Тема 1. Международное право как особая система права. Нормы, источники и принципы международного права 1. Международное право как особая система права. 2. Нормы международного права. 3. Источники международного права. 4. Принципы международного права.	2/2			ОСП
	2	Тема 2. Взаимодействие международного и внутригосударственного права. Субъекты международного права 1. Взаимодействие международного и внутригосударственного права. 2. Субъекты международного права	2/2	1	Ситуацио нный анализ	УЗ СРС

		Тема 3. Территории в	-	•	2/2	1		
		праве. Ответственность в м	еждуна	родном				
	3	праве.						
	· ·	1. Территории в межд						УЗ СРС
		2. Ответственность в	междун	ародном				
		праве.			- /-			
		Тема 4. Право между			2/2		Сит	
		договоров. Мирные средств	ва разре	ешения			уационны	
	4	международных споров.					й анализ	ОСП
		1. Право международ						
		2. Мирные средства р	азреше	РИЯ				
		международных споров.			0/0			
		Тема 5. Право между			2/2			
		организаций и конференциі		)				
	_	международной безопасно						000
	5	1. Право международ	ных орг	анизации				ОСП
		и конференций.	aŭ					
		2. Право международ	нои					
		безопасности.	100 51/146		2/2	1	Сит	ОСП
		Тема 6. Международн			2/2	1		OCH
	6	право. Международное мор 1. Международное гуг					уационны й анализ	
	U	право.	манитар	ное			и анализ	
		право. 2. Международное мо	ncvoe n	INABO				
		Z. Международное мо Тема 7. Международн			2/1			
		право. Международное угол			2/1			
		международный уголовный						
	7	1. Международное во						ПР СРС
		• •	2. Международное уголовное право.					111 01 0
		3. Международный уг						
		Тема 8. Международн			2/1			
		право.	ioo noon	iii iookoo	2, 1			
_		1. Понятие и принциг	1Ы					
2		международного космическ		ва.				
	8	2. Источники междуна						УЗ СРС
		космического права.						
		3. Международно-пра	вовой р	ежим				
		космических пространств и						
		Тема 9. Международн			2/1	1		
		право. Международное спо						
	9	1. Международное эк	ологиче	ское				
		право.						
		2. Международное сп						
		Тема 10. Дипломатич	еское и		2/1			
	1	консульское право						
	0	1. Дипломатическое г						
		2. Консульское право						
0	бщая тру,	доемкость лекционного курса	3		20/	4	X	
			1	1	16			1
		нарских занятий по	час.			них в интер	активной	час.
	исциплине:			22/:-		форме:		
- 0	- очная/очно-заочная форма обучения			20/16		ная/очно-з	аочная	6/6
					форма об	2		
		оорма обучения		4	- заочная форма обучения			
Πr	римечани	ІЯ:						

- материально-техническое обеспечение лекционного курса см. Приложение 6;
- обеспечение лекционного курса учебной, учебно-методической литературой и иными библиотечноинформационными ресурсами и средствами обеспечения образовательного процесса – см. Приложения 1 и 2.

Подготовка обучающихся к практическим занятиям осуществляется с учетом общей структуры учебного процесса. На практических занятиях осуществляется входной и текущий аудиторный контроль в виде опроса, по основным понятиям дисциплины.

Подготовка к практическим занятия подразумевает выполнение домашнего задания к очередному занятию по заданиям преподавателя, выдаваемым в конце предыдущего занятия.

Для осуществления работы по подготовке к занятиям, необходимо ознакомиться с методическими указаниями по дисциплине, внимательно ознакомиться с литературой и электронными ресурсами, с рекомендациями по подготовке, вопросами для самоконтроля.

6. Общие методические рекомендации по изучению отдельных разделов дисциплины

При изучении конкретного раздела дисциплины, из числа вынесенных на лекционные и практические занятия, обучающемуся следует учитывать изложенные ниже рекомендации. Обратите на них особое внимание при подготовке к аттестации.

Работа по теме прежде всего предполагает ее изучение по учебнику или пособию. Следует обратить внимание на то, что в любой теории, есть либо неубедительные, либо чересчур абстрактные, либо сомнительные положения. Поэтому необходимо вырабатывать самостоятельные суждения, дополняя их аргументацией, что и следует демонстрировать на семинарах. Для выработки самостоятельного суждения важным является умение работать с научной литературой. Поэтому работа по теме кроме ее изучения по учебнику, пособию предполагает также поиск по теме научных статей в научных журналах. Такими журналами являются: Государство и право, Конституционное и муниципальное право, Журнал российского права, Государственная власть и местное самоуправление, Вопросы правоведения, Экономика и право др. Выбор статьи, относящейся к теме, лучше делать по последним в году номерам, где приводится перечень статей, опубликованных за год.

1. Конспектирование. Конспектирование позволяет выделить главное в изучаемом материале и выразить свое отношение к рассматриваемой автором проблеме.

Техника записей в конспекте индивидуальна, но есть ряд правил, которые могут принести пользу его составителю: начиная конспект, следует записать автора изучаемого произведения, его название, источник, где оно опубликовано, год издания. Порядок конспектирования:

- а) внимательное чтение текста;
- б) поиск в тексте ответов на поставленные в изучаемой теме вопросы:

Самостоятельная подготовка предполагает использование ряда методов.

- в) краткое, но четкое и понятное изложение текста;
- г) выделение в записи наиболее значимых мест;
- д) запись на полях возникающих вопросов, понятий, категорий и своих мыслей.
- 2. Записи в форме тезисов, планов, аннотаций, формулировок определений. Все перечисленные формы помогают быстрой ориентации в подготовленном материале, подборе аргументов в пользу или против какого- либо утверждения.
- 3. Словарь понятий и категорий. Составление словаря помогает быстрее осваивать новые понятия и категории, увереннее ими оперировать. Подобный словарь следует вести четко, разборчиво, чтобы удобно было им пользоваться.
  - 7. Общие методические рекомендации по оформлению и выполнению отдельных видов ВАРС

# 7.1.1. РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ВЫПОЛНЕНИЮ ПРЕЗЕНТАЦИИ

Презентация — это представление информации для целевой аудитории, с использованием разнообразных средств привлечения внимания и изложения материала.

К особенностям презентаций можно отнести большое число материала, иллюстрирующего слова оратора, краткость и четкость изложения, вместе с высоким уровнем мотивирования публики, интерактивность.

Презентация: применение в процессе обучения.

Перечень примерных тем электронной презентации

- 1. Российские доктрины международного права.
- 2. Лига Наций в системе международного права.
- 3. Нации как субъект международного права.
- 4. Всемирная торговая организация.
- 5. Договорные отношения Российской Федерации с (любым государством).
- 6. Императивные нормы международного права.
- 7. Нобелевский комитет как международная неправительственная организация.
- 8. Нюрнбергский трибунал.
- 9. Международный суд ООН.
- 10. Омская область как субъект международного права.
- 11. Понятие норм международного права и порядок их создания.
- 12. Иерархия норм международного права.
- 13. Кодификация международного права.

- 14. Понятие и виды источников международного права.
- 15. Понятие и виды субъектов международного права.
- 16. Федеративные государства как субъекты международного права.
- 17. Российская Федерация как субъект международного права.
- 18. Международная правосубъектность международных организаций, народов (наций), государственно-подобных образований.
  - 19. Международно-правовой статус индивида.
  - 20. Виды и формы международной ответственности.
  - 21. Обстоятельства, освобождающие от международной ответственности.
  - 22. Осуществление международной ответственности.
  - 23. Международная уголовная ответственность физических лиц.
  - 24. Особенности ответственности международных организаций.
  - 25. Понятие и признаки международного договора.
  - 26. Классификация международных договоров.
  - 27. Стадии заключения международных договоров.
  - 28. Вступление договора в силу.
  - 29. Недействительность международных договоров.
  - 30. Основания и порядок прекращения, приостановления действия договоров.
  - 31. Понятие и источники права международных организаций.
  - 32. Юридическая природа международной организации.
  - 33. Правосубъектность международных организаций.
  - 34. Виды международных организаций.
  - 35. Организация Объединённых Наций: Устав, цели, принципы, членство.
  - 36. Система органов ООН.
  - 37. Специализированные учреждения ООН.
  - 38. Региональные международные организации: общая характеристика.
  - 39. Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе.
  - 40. Европейский Союз.
  - 41. Совет Европы.
  - 42. Содружество Независимых Государств.
  - 43. Институты и источники права внешних сношений.
- 44. Дипломатические представительства: понятие, виды, функции. Соотношение международного и внутригосударственного правового регулирования деятельности дипломатических представительств.
- 45. Дипломатические иммунитеты и привилегии. Члены персонала дипломатических представительств: виды, порядок назначения, объём иммунитетов и привилегий.
- 46. Консульские учреждения: порядок открытия, виды, функции. Порядок назначения глав консульских учреждений.
  - 47. Иммунитеты и привилегии консульских учреждений.
  - 48. Торговые представительства: понятие и функции.
  - 49. Правовое положение постоянных представительств при международных организациях.
  - 50. Понятие и источники права международной безопасности.
  - 51. Коллективная безопасность.
  - 52. Роль международного права в предотвращении войны.
- 53. Понятие и источники международного прав человека (международного гуманитарного права).
- 54. Международные стандарты прав и свобод человека, их соотношение с нормами конституции РФ.
  - 55. Международные механизмы обеспечения и защиты прав человека.
  - 56. Защита прав человека в условиях вооружённых конфликтов.
  - 57. Гражданство и международное право.
  - 58. Статус иностранных граждан и международное право.
  - 59. Статус беженцев и вынужденных переселенцев.

Последовательность создания презентации:

структуризация учебного материала,

составление сценария презентации,

разработка дизайна мультимедийного представления,

подготовка медиафрагментов (аудио, видео, анимация, текст),

проверка на работоспособность всех элементов презентации.

Основные правила подготовки учебной презентации:

Презентация не должна быть перегружена графикой. При создании мультимедийных презентаций необходимо будет учитывать особенности восприятия учебной информации с экрана.

Одним из важных моментов является сохранение единого стиля, унифицированной структуры и формы представления учебного материала.

При создании презентации предполагается ограничиться использованием двух или трех шрифтов. Вся презентация должна выполняться в одной цветовой палитре.

Важно проверить презентацию на удобство её чтения с экрана.

Тексты презентации не должны быть большими. Выгоднее использовать сжатый, информационный стиль изложения материала.

При подготовке мультимедийных презентации возможно использование ресурсов сети Интернет, современных мультимедийных энциклопедий и электронных учебников.

Систематическое использование учебных презентаций, на занятиях приводит к целому ряду последствий:

происходит повышение уровня использования наглядности,

увеличивается производительность,

устанавливается прочная межпредметная связь с информатикой,

формируется логика подачи учебного материала, что положительным образом сказывается на уровне знаний.

Требования к электронной презентации

В презентации должно быть отражено основное содержание изучаемой темы в соответствии с планом.

Структура презентации

- 1. Титульный слайд должен содержать следующую информацию:
- Название темы
- Фамилия, Имя, группа, направление подготовки автора
- План
- 2.Основная часть презентация исследования
- 3. Заключение/ выводы/ краткое резюме.
- 4. Список использованных источников
- 5. 3-4 вопроса по содержанию презентации для проверки понимания содержания слушателями Оформление слайдов
- 1. Каждый слайд (кроме первого) должен иметь короткое название (заголовок, без точки в конце), набранное шрифтом на 2 и более пт, чем основной размер шрифта.
  - 2. Для основного текста рекомендуемый размер шрифта ≥ 22пт.
  - 3. Изображения, размещенные на одном слайде желательно привести к единому размеру.

# ШКАЛА И КРИТЕРИИ ОЦЕНИВАНИЯ

презентации

Оценка «зачтено» ставится если:

- презентация является самостоятельной, оригинальной работой;
- глубоко и всесторонне раскрыто содержание темы;
- автор владеет категориальным аппаратом истории и использует его для раскрытия темы;
- материал презентации хорошо структурирован, логично и грамотно изложен, правильно оформлен;
  - в презентации используются таблицы, фотографии, схемы, рисунки, диаграммы;
  - объем работы составляет 10- 15 слайдов.

Оценка «не зачтено» ставится если:

- презентация не является самостоятельной, оригинальной работой;
- тема раскрыта поверхностно;
- содержание презентации не соответствует теме;
- автор слабо владеет категориальным аппаратом истории;
- материал презентации плохо структурирован, неграмотно изложен;
- в презентации не используются таблицы, фотографии, схемы, рисунки, диаграммы;
- объем работы составляет менее 10 слайдов.
- 7.2. Рекомендации по самостоятельному изучению тем

#### вопросы

для самостоятельного изучения темы

# Тема 1. Международное право как особая система права.

Международная система: понятие и составные части. Субъекты международной системы, международные отношения и международное право, их взаимосвязь и взаимодействие. Понятие международного (публичного) права. Отличие международного права от внутригосударственного права. Предмет регулирования международного права: международные меж- субъектные отношения и комплексные правоотношения. Отличие международного права от международного частного права. Взаимосвязь международного частного права с международным правом. Система международного права: понятие и содержание.

# Тема 2. Нормы, источники и принципы международного права

Нормы международного права: понятие и виды. Источники международного права: понятие и виды. Источники международного права по Уставу ООН и российской доктрине международного права. Принципы международного права: понятие и виды. Общесистемные основные и отраслевые принципы

Тема 3. Взаимодействие международного и внутригосударственного (национального) права Дуалистическая и монистическая концепция соотношения международного и внутригосударственного (национального) права.

Международное право о соотношении с внутригосударственным (национальным) правом. Формы реализации норм международного права в российской правовой системе. Применение норм международного права в Российской Федерации правовой системе

# Тема 4. Субъекты международного права

Понятие и виды субъектов международного права. Государства - основные субъекты международного права. Нации и народы, борющиеся за национальную независимость как субъекты международного права: понятие, возникновение и особенности. Международные межправительственные организации как субъекты международного права: понятие, признаки и виды. Государственноподобные образования как субъекты международного права: понятие и особенности

# Тема 5. Территории в международном праве

Понятие и значение территорий в международном праве. Виды территорий в зависимости от его правового регулирования: государственная территория, территории с международным режимом, территории с международным режимом

#### Тема 6. Ответственность в международном праве

Понятие международно-правовой ответственности. Основания международно-правовой ответственности: юридические и фактические. Виды и формы международно-правовой ответственности.

#### Тема 7. Право международных договоров

Право международных договоров как отрасль современного международного права. Стадии заключения международного договора. Условия действительности и недействительности международных договоров. Прекращение и приостановление действия международных договоров.

# Тема 8. Мирные средства разрешения международных споров

Мирные средства как единственно правомерный способ разрешения международных споров. Непосредственные переговоры и консультации как основные средства разрешения международных споров. Международная примирительная процедура: понятие и содержание. Международные судебные учреждения: понятие и виды.

# Тема 9. Право международных организаций и конференций

Право международных организаций: понятие и значение отрасли международного права. Международный орган: понятие и виды. Понятие и признаки международных организаций. Виды международных организаций.

# Тема 10. Право международной безопасности

Право международной безопасности: понятие, принципы, цели и система отрасли. Меры доверия и их роль в системе международной безопасности. Современные проблемы разоружения.

# Тема 11. Международное гуманитарное право

Понятие и система международного гуманитарного права. Принципы международного гуманитарного права. Общая защита прав человека и их международно-правовая регламентация. Стандарты прав человека: понятие, значение и содержание. Международно-правовая защита беженцев и перемещенных лиц. Право убежища в международном гуманитарном праве. Война и международное гуманитарное право. Понятие средств ведения войны: запрещенные и не запрещенные средства ведения войны. Защита жертв войны: понятие и виды субъектов защиты.

# Тема 12. Международное морское право

Понятие, принципы, источники международного морского права. Внутренние морские воды. Территориальные воды. Прилежащая зона. Экономическая зона. Континентальный шельф. Открытое море. Международный район морского дна

# Тема 13. Международное воздушное право

Понятие, принципы и источники международного воздушного права. Международные полеты и режим воздушного пространства. Обеспечение безопасности гражданской авиации:

Тема 14. Международное уголовное право и международный уголовный процесс Понятие и становление международного уголовного права. Принципы международного уголовного права. Понятие международного преступления и его признаки. Ответственность за уголовные преступления международного характера.

#### Тема 15. Международное космическое право

Понятие, принципы и источники международного космического права. Международно-правовой режим космических пространств и небесных тел. Сотрудничество государств в исследовании и использовании космического пространства. Международно-правовая ответственность государств за ущерб причиненный в результате деятельности в космосе.

#### Тема 16. Международное экономическое право

Понятие, принципы, источники международного экономического права. Субъекты международного экономического права, отличие международного экономического права от международного частного права

#### Тема 17. Международное экологическое право

Понятие, принципы и источники международного экологического права. Многосторонние конвенции об охране окружающей среды и ее отдельных частей. Международная экологическая безопасность как основной принцип отрасли: понятие и содержание

# Тема 18. Международное спортивное право

Международное спортивное право и международное олимпийское право: понятие, предмет, метод, иные особенности. Понятие, сущность, значение и современное состояние международного спортивного права. Источники международного спортивного права и международного олимпийского права. Понятие и система источников международного спортивного права

#### Тема 19. Дипломатическое и консульское право

Понятие и источники дипломатического и консульского права. Органы внешних сношений государств. Дипломатическое представительство: понятие, состав, функции и полномочия. Дипломатические привилегии и иммунитеты. Специальные миссии: Консульские представительства.

# Общий алгоритм самостоятельного изучения темы

- 1) Ознакомиться с рекомендованной учебной литературой и электронными ресурсами по теме (ориентируясь на вопросы для самоконтроля).
  - 2) На этой основе составить развёрнутый план изложения темы
  - 3) Выбрать форму отчетности (доклад, устный ответ, презентация)
- 2) Оформить отчётный материал в установленной форме в соответствии методическими рекомендациями
  - 3) Провести самоконтроль освоения темы по вопросам, выданным преподавателем
- 4) Предоставить отчётный материал преподавателю по согласованию с ведущим преподавателем
- 5) Подготовиться к предусмотренному контрольно-оценочному мероприятию по результатам самостоятельного изучения темы
- 6) Принять участие в указанном мероприятии, пройти заключительное тестирование в установленное для внеаудиторной работы время

# **ШКАЛА И КРИТЕРИИ ОЦЕНИВАНИЯ** самостоятельного изучения темы

**Оценка «зачтено»** выставляется обучающемуся при условии свободного владения материалом темы; при условии усвоения обучающимся основных положений темы, если обучающийся поверхностно владеет материалом.

**Оценка «не зачтено»** ставится, когда обучающийся не знает основные понятия и закономерности данной темы.

#### 8.1 Текущий контроль успеваемости

В течение семестра, проводится текущий контроль успеваемости по дисциплине, к которому обучающийся должен быть подготовлен.

Отсутствие пропусков аудиторных занятий, активная работа на практических занятиях, общее выполнение графика учебной работы являются основанием для получения положительной оценки по текущему контролю.

В качестве текущего контроля может быть использован тестовый контроль. Тест состоит из небольшого количества элементарных вопросов по основным разделам дисциплины: неправильные решения разбираются на следующем занятии; частота тестирования определяется преподавателем.

#### вопросы

для самоподготовки к семинарским занятиям

В процессе подготовки к семинарскому занятию обучающийся изучает представленные ниже вопросы по темам. На занятии обучающийся демонстрирует свои знания по изученным вопросам в форме устного ответа. Представляет доклад/презентацию.

Общий алгоритм самоподготовки

Тема. Понятие и предмет правового регулирования международного права

План

Понятие и предмет правового регулирования международного права.

Международное право как особая система права.

Основные черты международного права в начале XXI в.

Международное право и международное частное право.

Тема. Нормы международного права

План

Понятие норм международного права и порядок их создания.

Виды норм.

Иерархия норм международного права.

Кодификация международного права.

Тема. Основные принципы международного права

Ппан

Понятие, виды и значение основных принципов международного права.

Принцип суверенного равенства государств.

Принцип невмешательства во внутренние дела.

Равноправие и право народов на самоопределение.

Неприменение силы или угрозы силой.

Территориальная целостность государства.

Уважение прав человека и основных свобод.

Нерушимость границ.

Сотрудничество между государствами.

Добросовестное выполнение обязательств по международному праву.

Мирное разрешение международных споров.

Тема. Источники международного права

План

Понятие и виды источников международного права.

Международный обычай.

Международный договор – основной источник международного права.

Акты международных организаций и международных конференций.

Решения международных судебных органов.

Тема. Субъекты международного права

План

Понятие и виды субъектов международного права.

Понятие международной правосубъектности.

Государства – основные субъекты международного права.

Признание государств.

Правопреемство государств.

Федеративные государства как субъекты международного права. Международно-правовой статус субъектов федеративных государств.

Российская Федерация как субъект международного права. Участие субъектов Российской Федерации в международных связях.

Международная правосубъектность международных организаций, народов (наций), государственно-подобных образований.

Международно-правовой статус индивида.

Тема. Международно-правовая ответственность

План

Понятие и основания международно-правовой ответственности.

Элементы, признаки международного правонарушения.

Виды международных правонарушений. Отличие международного правонарушения от смежных деяний.

Виды и формы международной ответственности.

Обстоятельства, освобождающие от международной ответственности.

Осуществление международной ответственности.

Международная уголовная ответственность физических лиц.

Особенности ответственности международных организаций.

Тема. Право международных договоров

План

Понятие и признаки международного договора.

Классификация международных договоров.

Стадии заключения международных договоров.

Вступление договора в силу.

Недействительность международных договоров.

Основания и порядок прекращения, приостановления действия договоров.

Тема. Право международных организаций

План

Понятие и источники права международных организаций.

Юридическая природа международной организации.

Правосубъектность международных организаций.

Виды международных организаций.

Организация Объединённых Наций: Устав, цели, принципы, членство.

Система органов ООН.

Специализированные учреждения ООН.

Региональные международные организации: общая характеристика.

Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе.

Европейский Союз.

Совет Европы.

Содружество Независимых Государств.

Тема. Право внешних сношений

План

Понятие права внешних сношений. Система органов внешних сношений.

Институты и источники права внешних сношений.

Дипломатические представительства: понятие, виды, функции. Соотношение международного и внутригосударственного правового регулирования деятельности дипломатических представительств.

Дипломатические иммунитеты и привилегии. Члены персонала дипломатических

представительств: виды, порядок назначения, объём иммунитетов и привилегий.

Консульские учреждения: порядок открытия, виды, функции. Порядок назначения глав консульских учреждений.

Иммунитеты и привилегии консульских учреждений. Личные иммунитеты и привилегии работников консульских учреждений.

Торговые представительства: понятие и функции.

Правовое положение постоянных представительств при международных организациях. Понятие и функции специальных миссий.

Тема. Право международной безопасности

План

Понятие и источники права международной безопасности.

Коллективная безопасность.

Разоружение и ограничение вооружений.

Меры укрепления доверия, международный контроль.

Роль международного права в предотвращении войны.

Тема. Международное право прав человека

План

Понятие и источники международного прав человека (международного гуманитарного права).

Международные стандарты прав и свобод человека, их соотношение с нормами конституции

РΦ.

Международные механизмы обеспечения и защиты прав человека.

Защита прав человека в условиях вооружённых конфликтов.

Гражданство и международное право.

Статус иностранных граждан и международное право.

Статус беженцев и вынужденных переселенцев.

Тема. Международное экономическое право

План

Понятие и источники международного экономического права.

Сотрудничество в области торговли.

Таможенное сотрудничество.

Тема. Международное морское право

План

Понятие и источники международного морского права.

Внутренние морские воды.

Территориальное море и прилежащая зона.

Исключительная экономическая зона.

Континентальный шельф.

Открытое море.

Правовой режим дна морей и океанов за пределами национальной юрисдикции.

Международные проливы и каналы.

Тема. Международное воздушное право

План

Понятие, источники международного воздушного права.

Правовое регулирование международных полётов над государственной территорией.

Правовое регулирование полётов в международном воздушном пространстве.

Коммерческие права в международном воздушном сообщении.

# ШКАЛА И КРИТЕРИИ ОЦЕНИВАНИЯ

самоподготовки по темам семинарских занятий

**Оценка «зачтено»** выставляется обучающемуся при условии свободного владения материалом темы; при условии усвоения обучающимся основных положений темы, если обучающийся поверхностно владеет материалом.

**Оценка «не зачтено»** ставится, когда обучающийся не знает основные понятия и закономерности данной темы.

9.1 Нормативная база провед	ения
промежуточной аттестации об	учающихся по результатам изучения дисциплины:
	о текущем контроле успеваемости, промежуточной аттестации его образования (бакалавриат, специалитет, магистратура) и ования в ФГБОУ ВО Омский ГАУ»
9.2. Основные характеристики промежуточной аттестации об	и бучающихся по итогам изучения дисциплины
Цель промежуточной аттестации -	установление уровня достижения каждым обучающимся целей обучения по данной дисциплине, изложенных в п.2.2 настоящей программы
Форма промежуточной аттестации -	дифференцированный зачет
Место процедуры получения зачёта в графике	1) участие обучающегося в процедуре получения зачёта осуществляется за счёт учебного времени (трудоёмкости), отведённого на изучение дисциплины
учебного процесса	2) процедура проводится в рамках ВАРО, на последней неделе семестра
Основные условия получения обучающимся зачёта:	1) обучающийся выполнил все виды учебной работы (включая самостоятельную) и отчитался об их выполнении в сроки, установленные графиком учебного процесса по дисциплине;     2) прошёл контрольно-оценочные мероприятия;     3) подготовил полнокомплектное учебное портфолио.
Процедура получения зачёта - Методические материалы, определяющие процедуры оценивания знаний, умений, навыков:	представлены в фонде оценочных средств по дисциплине (см. Приложение 9)

# 9.3. Заключительное тестирование по итогам изучения дисциплины

По итогам изучения дисциплины, обучающиеся проходят заключительное тестирование. Тестирование является формой контроля, направленной на проверку владения терминологическим аппаратом и конкретными знаниями в области фундаментальных и прикладных дисциплин.

Подготовка к заключительному тестированию по итогам изучения дисциплины

Тестирование осуществляется по всем темам и разделам дисциплины, включая темы, выносимые на самостоятельное изучение. Процедура тестирования ограничена во времени и предполагает максимальное сосредоточение обучающегося на выполнении теста, содержащего несколько тестовых заданий.

Тестирование проводится письменной форме (на бумажном носителе). Тест включает в себя 30 вопросов. Время, отводимое на выполнение теста - 30 минут. В каждый вариант теста включаются вопросы разных типов (одиночный и множественный выбор, открытые (ввод ответа с клавиатуры), на упорядочение, соответствие и др.). На тестирование выносятся вопросы из каждого раздела дисциплины.

Бланк теста Образец

Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Омский государственный аграрный университет имени П.А. Столыпина»

	Дата	
ΦΝΟ_	гр	уппа
	Для обучающихся направления подготовки 40.03.01-Юриспруденци	Я
	тестирование по итогам освоения дисциплины «международное пр	abu»

Уважаемые обучающиеся!

Прежде чем приступить к выполнению заданий внимательно ознакомьтесь с инструкцией:

1. Отвечая на вопрос с выбором правильного ответа, правильный, на ваш взгляд, ответ (ответы) обведите в кружок.

- 2. В заданиях открытой формы впишите ответ в пропуск.
- 3. В заданиях на соответствие заполните таблицу.
- 4. В заданиях на правильную последовательность впишите порядковый номер в квадрат.
- 4. Время на выполнение теста 30 минут
- 5. За каждый верный ответ Вы получаете 1 балл, за неверный 0 баллов. Максимальное количество полученных баллов 30.

Желаем удачи!

Образцы примерных тестовых заданий к заключительному тестированию по итогам изучения дисциплины

1. Система международного права - это:

А целостная правовая система, включающая в себя правовые системы государств, политические и дипломатические договоренности по международным правоотношениям;

- Б. международно-правовые обычаи и договоренности, принятые международным законодательством и исполняемые субъектами международных отношений;
- В. совокупность взаимосвязанных отраслей международного права, объединенных общими принципами, а также имеющих свои принципы и подразделяющихся на институты и подотрасли, состоящие из действующих норм международного права, регулирующих отношения между его субъектами.
  - 2. Объектом международно-правого регулирования являются:
- А. правоотношения между международными межправительственными и неправительственными организациями, цивилизованными государствами, нациями и народами;
- Б. публичные (межвластные) отношения субъектов международного права по поводу материальных и нематериальных благ, действий и воздержаний от действий;
  - В. отношения между субъектами, осуществляющими дипломатические и экономические связи.
  - 3. Субъекты в международном праве это:
- А. индивиды, транснациональные корпорации, межправительственные и неправительственные организации;
- Б. суверенные государства, нации и народы, борющиеся за создание самостоятельного государства, международные организации, государствоподобные образования, индивиды, транснациональные корпорации, межправительственные и неправительственные организации;
- В. суверенные государства, нации и народы, борющиеся за создание самостоятельного государства, международные организации, государствоподобные образования.
  - 4. Виды норм международного права:
- А. нормы дипломатического этикета, обыкновения, резолюции международных конференций и организаций;
- Б. Jus cogens, универсальные, партикулярные, диспозитивные, императивные, договорные, обычно-правовые нормы;
- В. административные, уголовные, гражданско-правовые, процессуальные, но осложненные иностранным элементом.
  - 5. Основные принципы международного права:
- А. принцип суверенного равенства государств, принцип невмешательства во внутренние дела, принцип равенства и самоопределения народов, принцип территориальной целостности государств, принцип уважения прав человека и основных свобод, принцип сотрудничества государств;
- Б. принцип исключительного и полного суверенитета государств над их воздушным пространством, принцип свободы полетов в открытом воздушном пространстве, принцип обеспечения безопасности международной гражданской авиации, принцип недискриминации, принцип наиболее благоприятствуемой нации (режим наибольшего благоприятствования), национальный режим, принцип взаимной выгоды, преференциальный режим;
- В. принцип суверенного равенства государств, принцип невмешательства во внутренние дела, принцип равенства и самоопределения народов, принцип неприменения силы или угрозы силой, принцип мирного урегулирования споров, принцип нерушимости границ, принцип территориальной целостности государств, принцип уважения прав человека и основных свобод, принцип сотрудничества государств, принцип добросовестного выполнения международных обязательств.
- **6.** Наиболее авторитетные международно-правовые документы, закрепляющие основные принципы международного права, это:
- А. Устав ООН, Декларация о принципах международного права, касающихся дружественных отношений и сотрудничества между государствами в соответствии с Уставом ООН 1970 г., Декларация принципов 1975 г.;

- Б. Статут Международного суда ООН, Всеобщая декларация прав человека 1948 г., Декларация о предоставлении независимости колониальным странам и народам 1960 г., Парижская хартия для Новой Европы 1990 г.;
- В. Статут Международного суда ООН, Венская конвенция о праве международных договоров 1969 г., Парижская хартия для Новой Европы 1990г., Венская декларация и Программа действий 1993 г.
  - 7. Принцип территориальной целостности государств это:
  - А. отказ от каких-либо территориальных притязаний в данный момент и в будущем;
- Б. запрещение насильственного захвата, присоединения или расчленения территории иностранного государства;
- В .признание существующих границ, отказ от любых посягательств на эти границы, отказ от каких-либо территориальных притязаний в данный момент или в будущем.
  - 8. Принцип нерушимости государственных границ:
- А. признание существующих границ, отказ от любых посягательств на эти границы, отказ от каких-либо территориальных притязаний в данный момент и в будущем;
- Б. государственные границы, определенные государствами исторически однажды, не подлежат какому-либо изменению;
- В. государство самостоятельно определяет свои границы, правила их пересечения и пограничный режим.
  - 9. Принцип неприменения силы или угрозы силой:
- А. все государства члены Организации Объединенных Наций разрешают свои международные споры мирными средствами таким образом, чтобы не подвергать угрозе международный мир, безопасность и справедливость;
- Б. государства воздерживаются в их международных отношениях от угрозы силой или ее применения как против территориальной неприкосновенности или политической независимости государств, так и каким-либо другим образом;
- В. прежде чем прибегнуть к оружию, государства должны обращаться, насколько это позволяют обстоятельства, к мирным средствам решения международных столкновений.
  - 10. Международно-правовой обычай это:
- А. сложившееся в международной практике правило поведения, за которым субъекты международного права признают юридически обязательный характер;
- Б. норма международной вежливости, за которой признается юридически обязательный характер:
- В. неписанная норма, соблюдаемая субъектами международного права и отраженная в неформальных источниках.
  - 11. Классификация международных договоров:
- А. индивидуальные, региональные, универсальные, сепаратистские, территориальные, ратификационные;
- Б. «джентльменское соглашение», письменные, двусторонние, многосторонние, открытые, закрытые, межправительственные, межведомственные, неправительственные, специальные;
- В. «джентльменское соглашение», тайные, всеобщие, межконтинентальные, межправительственные, межведомственные, неправительственные, специальные, оговорочные.
  - 12. Стадии заключения международных договоров:
- А. договорная инициатива, составление и принятие текста договора, установление аутентичности текстов договора, выражение согласия на обязательность договора;
- Б. выражение согласия на обязательность договора, оговорка, составление и принятие текста договора, регистрация и опубликование договора;
- В. договорная инициатива, направление оферты, получение акцепта, составление и принятие текста договора, установление аутентичности текстов договора, выражение согласия на обязательность договора, назначение депозитария, регистрация и опубликование договоров, оговорки.
  - 13. Стороны в международном межгосударственном договоре:
- А. физические и юридические лица, их законные представители, специализированные органы ООН, главы государств и правительств, министерств и ведомств, международные должностные лица;
- Б. участвующее в переговорах государство, участвующая в переговорах организации, договаривающееся государство, договаривающаяся организация, участник, третье государство, третья организация;

- В. транснациональные корпорации, участвующее в переговорах государство, участвующая в переговорах организация, договаривающееся государство, договаривающаяся организация, участник, третье государство, третья организация, международные должностные лица.
  - 14. Право международных договоров- это:
- А. сложный комплекс юридических норм, создаваемых государствами и межгосударственными организациями на основе договоров
- Б. совокупность принципов и норм, регламентирующих порядок заключения, исполнения и прекращения международных договоров
- В. совокупность норм, среди которых особое место занимают отношения, охватывающие международное общество и государство в целом
  - Г. соглашения, имеющие обязательный характер
  - 15. Источники международного права:
  - А. Устав ООН, Международно-правовой кодекс РФ, другие международные соглашения
  - Б. Устав ООН, Международно-процессуальный кодекс РФ, Конституция РФ
  - В. международные соглашения
  - Г. Устав ООН, Конституция РФ
  - 16. Не является принципом гуманитарного права
  - А. принцип гуманитарного вмешательства
  - Б. принцип ограниченного использования средств и методов ведения войны
  - В. принцип уважения прав и свобод человека
  - Г. принцип защиты минимальных стандартов прав и свобод человека

# ШКАЛА И КРИТЕРИИ ОЦЕНИВАНИЯ

заключительного тестирования по итогам освоения дисциплины

- **оценка «зачтено»** выставляется, если обучающийся выполнил правильно не менее 60% тестовых заданий.
- **оценка «не зачтено»** выставляется, если обучающийся выполнил правильно менее 60% тестовых заданий.

10. Информационное и методическое обеспечение учебного процесса по дисциплине

В соответствии с действующими государственными требованиями для реализации учебного процесса по дисциплине обеспечивающей кафедрой разрабатывается и постоянно совершенствуется учебно-методический комплекс (УМКД), соответствующий данной рабочей программе и прилагаемый к ней. При разработке УМКД кафедра руководствуется установленными университетом требованиями к его структуре, содержанию и оформлению. В состав УМКД входят перечисленные ниже и другие источники учебной и учебно-методической информации, средства наглядности.

Предусмотренная рабочей учебной программой учебная и учебно-методическая литература размещена в фондах НСХБ и/или библиотеке обеспечивающей преподавание кафедры.

Учебно-методические материалы для обеспечения самостоятельной работы обучающихся размещены в электронном виде в ИОС ОмГАУ-Moodle, где:

обучающийся имеет возможность работать с изданиями ЭБС и электронными образовательными ресурсами, указанными в рабочей программе дисциплины, отправлять из дома выполненные задания и отчёты, задавать на форуме вопросы преподавателю или сокурсникам;

преподаватель имеет возможность проверять задания и отчёты, оценивать работы, давать рекомендации, отвечать на вопросы (обратная связь), вести мониторинг выполнения заданий (освоения изучаемых разделов) по конкретному студенту и группе в целом, корректировать (в случае необходимости) учебно-методические материалы.

ПЕРЕЧЕНЬ литературы, рекомендуемой для изучения дисциплины		
Автор, наименование, выходные данные	Доступ	
1	2	
Гулин, Е. В. Международное право : учебное пособие / Е. В. Гулин 2-е изд Москва : РИОР : ИНФРА-М, 2022 176 с (Высшее образование: Бакалавриат) ISBN 978-5-369-01778-4 Текст : электронный URL: https://znanium.com/catalog/product/1738757 — Режим доступа: по подписке.	http://znanium.com	
Международное право : учебник / отв. ред. Б. Р. Тузмухамедов. — 4-е изд., перераб. — Москва : Норма : ИНФРА-М, 2020. — 576 с ISBN 978-5-91768-469-7 Текст : электронный URL: https://znanium.com/catalog/product/1068824 — Режим доступа: по подписке.	http://znanium.com	
Игнатенко, Г.В. Международное право: учебник / отв. ред. Г.В. Игнатенко, О.И. Тиунов. — 6-е изд., перераб. и доп. — Москва: Норма: ИНФРА-М, 2021. — 752 с ISBN 978-5-91768-368-3 Текст: электронный URL: https://znanium.com/catalog/product/1174555 — Режим доступа: по подписке.	http://znanium.com	
Федощева, Н. Н. Международное право : учебное пособие / Н.Н. Федощева. — 2-е изд., перераб. и доп. — Москва : ИНФРА-М, 2022. — 398 с. — (Высшее образование: Бакалавриат). — DOI 10.12737/987504 ISBN 978-5-16-014491-7 Текст : электронный URL: https://znanium.com/catalog/product/1859054 — Режим доступа: по подписке.	http://znanium.com	
Международное право : учебник / под ред. Г. С. Стародубцева 2-е изд Москва : РИОР : ИНФРА-М, 2020 416 с (Высшее образование: Бакалавриат) ISBN 978-5-369-01520-9 Текст : электронный URL: https://znanium.com/catalog/product/1082298 — Режим доступа: по подписке.	http://znanium.com	
Сафронова, Е. В. Международное право. Практикум: учебное пособие / Е. В. Сафронова, Е. А. Абашева. — 2-е изд. — Москва: РИОР: ИНФРА-М, 2020. — 312 с. — (Высшее образование: Бакалавриат) ISBN 978-5-369-01377-9 Текст: электронный URL: https://znanium.com/catalog/product/1061636 — Режим доступа: по подписке.	http://znanium.com	
Журнал Российского права – Москва : Юридическое издательство норма ISSN 1605 – 6590, 1997 – 2022	http://znanium.com	

# ПРИЛОЖЕНИЕ 1 Форма титульного листа презентации

Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Омский государственный аграрный университет имени П.А. Столыпина»

Экономический факультет Кафедра философии, истории, экономической теории и права

Омск – \_\_\_\_\_г.